

Solidarité avec Trần Tô Nga et les victimes vietnamiennes de l'Agent Orange-dioxine

Rendez-vous le samedi 4 mai à 14h, place de la République à Paris

Trần Tô Nga, était, pendant la Guerre du Vietnam, journaliste à l'Agence d'information du Front National de Libération du Sud Vietnam. Elle a été victime, comme des millions de vietnamiens, des épandages d'Agent Orange-dioxine de l'armée américaine sur le Vietnam. En 2014, Nga, française d'origine vietnamienne a intenté un procès devant les tribunaux français contre les firmes chimiques américaines, dont Monsanto, qui ont fourni l'Agent Orange-dioxine.

Trần Tô Nga souffre de pathologies causées par la dioxine. Dans sa biographie, elle écrit : « *mes descendants et moi-même sommes empoisonnés. L'examen de la fameuse liste des maladies établies par les Américains permet de dire que je souffre de 5 des 17 pathologies inventoriées* ». En effet, elle aura trois filles, toutes atteintes de malformations cardiaques et osseuses. Une de ses filles, Việt Hải, née avec une malformation cardiaque, s'éteint à tout juste 17 mois.

Un déni de justice pour toutes les victimes

Le 10 mai 2021, le Tribunal judiciaire d'Évry a rendu son jugement. Il a déclaré irrecevables les demandes de Trần Tô Nga. On ne peut que s'étonner qu'il ait considéré que les entreprises concernées auraient agi sous la contrainte du gouvernement américain alors qu'elles ont répondu volontairement à un appel d'offres. Alors que rien ne les y obligeait, les firmes ont délibérément choisi un procédé de fabrication rapide générant la présence en très grande quantité de dioxine dans le produit livré afin d'augmenter leurs profits. Les firmes connaissaient pertinemment la dangerosité de leur produit.

La plus grande guerre chimique de l'Histoire ?

Ce jugement porte sur la forme et non sur le fond. Ce jugement suscite déception et colère. Il constitue bien un véritable déni de justice. Rappelons que cette guerre fut la plus grande guerre chimique de l'Histoire, une catastrophe humanitaire, sanitaire et environnementale. L'utilisation de l'Agent orange-dioxine signifie des souffrances infinies infligées à des millions de victimes, la destruction irrémédiable d'une partie des écosystèmes, un écocide. Près de 80 millions de litres d'herbicides ont été déversés sur plus de 2 500 000 hectares. Ces épandages ont contaminé plus de 3 millions de personnes (cancers, malformations), détruit 20% des forêts du Sud du Vietnam, et pollué 400 000 hectares de terres agricoles. S'y sont ajoutées la destruction de plus d'1 million d'hectares de forêt tropicale et la disparition d'une faune abondante.

50 ans après la fin de la guerre, l'Agent Orange-dioxine tue encore

Plus de 3 millions de personnes vietnamiennes en subissent toujours les conséquences. Environ 150 000 enfants, sur quatre générations depuis 1975, sont nés avec des malformations, ou des situations lourdes de handicap (absence de membres, cécité, surdité, tumeur externe...).

Il est utile et plus que nécessaire de se mobiliser et d'agir pour soutenir Trân TÔ Nga ainsi que toutes les victimes actuelles et à venir de ces épandages criminels. Il faut aussi que l'ensemble de la communauté internationale se dresse contre les écocides et les génocides.

Une campagne de soutien à Nga

On ne compte plus les manifestations, les réunions, les démarches, les conférences de presse, les rencontres, les dédicaces de son livre *Ma terre empoisonnée*. Une lettre de soutien au combat de Nga avait fait l'objet d'une campagne de signatures. De nombreux citoyens l'avaient signée ainsi que des syndicats, des associations, et 300 personnalités : des anciens ministres, des sénateurs et sénatrices, des députées et députés, des maires, des conseillers régionaux ou départementaux, des artistes, des chercheurs, des écrivains, des enseignants, des journalistes, des juristes, des médecins, des universitaires, etc.), des responsables politiques, religieux et d'associations. L'espoir demeure !

Déjà une victoire

Trân TÔ Nga déclare en 2022 : « *Je suis déçue mais je ne suis pas triste. Être arrivée jusqu'à la décision du 10 mai est déjà une victoire. Je tiens à remercier toutes les personnes qui me soutiennent.* »

En effet, cette lutte a permis de faire sortir de l'oubli les crimes perpétrés par les Américains pendant la Guerre du Vietnam. Elle a porté à la connaissance de beaucoup de monde les souffrances des victimes de l'agent orange et l'écocide, conséquences des épandages d'Agent Orange-dioxine fabriqué par les firmes américaines et déversé par l'armée américaine. Le procès de Nga connaît un grand retentissement en France, au Vietnam et dans d'autres pays. La couverture médiatique (presse, radios et télévisions, réseaux sociaux) témoigne d'un fort et chaleureux soutien de l'opinion au courageux et juste combat de Nga. Il s'agit d'une importante victoire sur laquelle nous appuyer pour que Nga gagne son procès historique. Et le jugement du 10 mai 2021 ne peut donc être accepté.

Le combat continue !

Trân TÔ Nga a interjeté appel du jugement rendu par le Tribunal. L'audience se tiendra le mardi 7 mai 2024 à la Cour d'Appel de Paris.

Trân TÔ Nga et les victimes de l'Agent Orange ont besoin de vous et du soutien de tous ! Nous vous donnons rendez-vous le samedi 4 mai à 14h, place de la République à Paris, pour un rassemblement de soutien populaire à Trân TÔ Nga et aux victimes de l'agent orange.

Nous organiserons également un repas de soutien à Trân TÔ Nga et aux victimes vietnamiennes de l'Agent Orange-dioxine les vendredis 22 mars au soir et 26 avril au soir. Une conférence de presse sera organisée la semaine du 22 avril. Enfin, le Comité participera à la Marche contre l'Agrochimie le 25 mai à Paris.

Justice pour Trân TÔ Nga et les victimes de l'agent orange !

Appel à l'initiative du Comité de soutien à Tran To Nga : AAFV (Association d'Amitié Franco-Vietnamienne, ARAC (Associations Républicaine des Anciens Combattants), Association Chevilly Larue Yen Bai, Cap Vietnam, CID Vietnam (Centre d'Information et de Documentation sur le Vietnam contemporain), Comité de jumelage de Villejuif, Collectif Vietnam-Dioxine, FaAOD (Fonds d'alerte contre l'Agent Orange/Dioxine), Le Mouvement de la Paix, Le Village de l'amitié de Van Canh, Orange DiHoxyn, Song Viêt, UGVF (Union Générale des Vietnamiens en France) VNED (Vietnam les Enfants de la Dioxine)

Cliquez ici pour signer l'appel à la mobilisation !

Contact mail : contact@vietnamdioxine.org